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Первому ускорителю Дубны - 50 лет! 

Фотоколлаж Юрия ТУМАНОВА 

Д и р е к т о р у О И Я И В. Г. К а д ы ш е в с к о м у . 
С е р д е ч н о п о з д р а в л я ю В а с и всех с о т р у д н и к о в Объе

д и н е н н о г о института я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й с з а м е ч а 
т е л ь н ы м ю б и л е е м - 50 -летием з а п у с к а д у б н е н с к о г о с и н 
х р о ц и к л о т р о н а , с тавшего п е р в о й б а з о в о й у с т а н о в к о й 
Института . 

На этом к р у п н е й ш е м в послевоенные годы ускорителе, 
созданном в рекордно короткие сроки по инициативе 
а к а д е м и к а И. В. Курчатова , были проведены масштабные 
исследования по изучению фундаментальных свойств м а 
терии . Введение в строй этого ускорителя положило на
чало интенсивному развитию физики вьюоких энергий в 
С С С Р . В течение последующих десятилетий на синхро
циклотроне был выполнен целый ряд уникальных экспе
риментов , результаты которых широко известны в мире и 
долгое в р е м я оставались р е к о р д н ы м и . 

Особая роль в создании, развитии и последующей модер
низации синхроциклотрона для прикладных ядерно-физи
ческих и медико-биологических исследований принадлежит 
члену-корреспонденту РАН В. П. Джепепову, выдающемуся 
ученому и одному из основателей О И Я И . Благодаря его 
подвижничеству оказалось в о з м о ж н ы м открьль в Дубне 1 
декабря 1999 года онко-радиологическое отделение. 

От все го сердца п о з д р а в л я ю интернациональный кол
л е к т и в Института с у с п е ш н о й ратификацией «Соглаше
н и я м е ж д у Правительством Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и и 
О б ъ е д и н е н н ы м институтом о м е с т о п р е б ы в а н и и и об ус
л о в и я х деятельности О И Я И в Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и » , 
с о с т о я в ш е й с я в начале д е к а б р я 1999 года. 

Ж е л а ю В а м н о в ы х т в о р ч е с к и х д о с т и ж е н и й во и м я 
п р о г р е с с а н а у к и и на благо человечества ! 

Г. Н. С Е Л Е З Н Е В , 
П р е д с е д а т е л ь Г о с у д а р с т в е н н о й Д у м ы 

й _Ч Ф е д е р а л ь н о г о С о б р а н и я Р Ф 

В ч е р а в Л а б о р а т о р и и я д е р н ы х 
п р о б л е м О И Я И с о с т о я л а с ь к о н ф е 
р е н ц и я , п о с в я щ е н н а я 50 -летию п у с 
к а с и н х р о ц и к л о т р о н а . С э т и м с о 
б ы т и е м к о л л е к т и в л а б о р а т о р и и п о 
з д р а в и л и Г. Н. С е л е з н е в ( п и с ь м о 
п у б л и к у е т с я в с е г о д н я ш н е м н о м е 
ре) , А. В. Д о л г о л а п т е в , С. Ф . Д з ю -
ба, м н о г о ч и с л е н н ы е п р е д с т а в и т е 
ли н а у ч н ы х ц е н т р о в с т р а н - у ч а с т 
н и ц О И Я И . 

С п р и в е т с т в е н н ы м с л о в о м в ы с т у 
п и л в и ц е - д и р е к т о р О И Я И А . Н. С и -
с а к я н , о т к р ы л к о н ф е р е н ц и ю д и р е к 
т о р Л Я П Н. А. Р у с а к о в и ч . В е т е р а н ы 
л а б о р а т о р и и , л и д е р ы н а у ч н ы х на 
п р а в л е н и й р а с с к а з а л и о п е р в ы х э к 
с п е р и м е н т а х , о р а з в и т и и с о т р у д н и 
чества , о м о д е р н и з а ц и и у с к о р и т е 
ля . В ы с т у п и л и г о с т и и з и н с т и т у т о в 
Р о с с и и , Р у м ы н и и , С л о в а к и и . 

С е г о д н я в Д о м е к у л ь т у р ы « М и р » 

в 15 ч а с о в о т к р о е т с я ю б и л е й н о е 
т о р ж е с т в е н н о е з а с е д а н и е , в п р о 
г р а м м у к о т о р о г о в о й д у т н а г р а ж 
д е н и я , п р и в е т с т в и я , п о з д р а в л е н и я , 
п р а з д н и ч н ы й к о н ц е р т . 

П о з д р а в л я е м в с е х в е т е р а н о в с т а 
р е й ш е й л а б о р а т о р и и И н с т и т у т а и 
п р о д о л ж а т е л е й и х з а м е ч а т е л ь н ы х 
т р а д и ц и й ! 

Читайте материалы ^'круглого 
стола» на 4-5 стр. 

Читайте в ближайших номерах: 
п р о ф е с с о р Э. С т а й н е с ( Н о р в е г и я ) : « У с п е х со

вещания был предопределен...". П р о ф е с с о р Д . Н ь ю 
т о н ( В е л и к о б р и т а н и я ) : "Проблема определения плу
тония в природе но менее интересна, чем опреде
ление механизма его метаболизма в организме 

человека...". Д о к т о р С. М . Л я п у н о в ( Р о с с и я ) : "У 
вас счастливый город..-». Это о т р ы в к и из и н т е р 
в ь ю у ч а с т н и к о в с о в е щ а н и я « И з м е р е н и е с о д е р ж а 
н и я п р и р о д н ы х и т е х н о г е н н ы х р а д и о н у к л и д о в и 
т я ж е л ы х м е т а л л о в в о к р у ж а ю щ е й с р е д е » , к о т о 
р ы е в ы с м о ж е т е п р о ч и т а т ь в б л и ж а й ш и х н о м е р а х . 

Н а ш а д р е с в И н т е р н е т - Ь 1 1 р : / / л у у у \ у . ] | п г . г и / ~ | ! П г г а а о / 



Институт день за днем 
Поздравления юбилярам 

14 д е к а б р я и с п о л н и л о с ь 60 лет со д н я р о ж д е н и я А н а т о л и я Е м е п ь я -
н о в и ч а Н а з а р е н к о - г л а в н о г о б у х г а л т е р а О И Я И . Д и р е к ц и я О б ъ е д и н е н 
н о г о и н с т и т у т а я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й и м е ж д у н а р о д н ы й к о л л е к т и в 
О И Я И с е р д е ч н о п о з д р а в и л и его с э т о й з н а м е н а т е л ь н о й д а т о й . 

И Н Ф О Р М А Ц И Я Д И Р Е К Ц И И 

13 декабря директор ОИЯИ В. Г. Ка-
дышевский принял участие в Москве в 
приеме, устроенном Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Монголии в РФ 
Цэрендангийном Цолмоном в честь пре
бывания Президента Монголии Нацагий-
на Багабанди в РФ. Во время приема 
директор ОИЯИ побеседовал с Прези
дентом Монголии Н. Багабанди, вице-
спикером Парламента Монголии Д. Ган-
болдтом, руководителем политдепарта-
мента МВС X. Бэхбашем. В беседах 
обсуждались вопросы участия Монго
лии в деятельности ОИЯИ. 

• • • 
13 декабря в ОИЯИ находилась деле

гация членов рабочей группы по нерас
пространению ядерных материалов и 
международной безопасности по стра
нам СНГ во главе с представителем 
Управления по контролю за вооружени
ем и нераспространением ДОЕ США 
доктором Никель Н. Нельсон. Делегация 
приняла участие в рабочем совещании, 
прошли встречи с .директором ОИЯИ 
В. Г. Кадышевским и вице-директором 
А. Н. Сисакяном, состоялся обмен мне
ниями по вопросам сотрудничества. 
В беседе участвовали директор НЦПИ 
В. Н. Самойлов, руководитель службы 
зашиты объекта В. В, Карташов. 

* ч • 

15 декабря в Миннауки Статс-секре
тарь - первый заместитель министра 
Г. В, Козлов принял вице-директора ОИЯИ 
Д. Н, Сисакяна и помош^^ика директора 
по экономическим и финансовым вопро
сам В. В. Катрасева. Состоялась беседа 
по вопросам подпэтовки к Ученому сове
ту, Финансовому комитету и Комитету 
Полномочных Представителей. Были рас
смотрены финансовые и организационные 
вопросы деятельности ОИЯИ. Во встрече 
принимали участие член Коллегии началь
ник Управления В. В. Румянцев и зам. 
начальника отдела 8, Г Дроженко. 
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" Б о л е е десяти пет, г о в о р и т с я в 
п р и в е т с т в е н н о м а д р е с е . В ы отдали 
работе в О б ъ е д и н е н н о м институте 
я д е р н ы х и с с л е д о в а н и й в д о л ж н о с т и 
г л а в н о г о бух галтера . 

З а годы работы на э т о м ответ
с т в е н н о м посту В ы м н о г о сделали 
для н а ш е г о Института . П р о ф е с с и о 
н а л и з м в с о ч е т а н и и с б о л ь ш и м о п ы 
т о м ф и н а н с и с т а и у м е н и е работать 
с л ю д ь м и , ч е т к о с т ь и о р г а н и з о в а н -

«Нас в о с х и щ а ю т В а ш и м н о г о г р а н 
н о с т ь и з н а ч и т е л ь н ы е д о с т и ж е н и я 
в области а т о м н о й э н е р г е т и к и . О с о 
б е н н о ц е н е н Ваш в к л а д в р а з в и т и е 
и с о в е р ш е н с т в о в а н и е я д е р н ы х ус 
т а н о в о к для р о с с и й с к о г о п о д в о д н о 
го флота , В с ф е р у В а ш и х н а у ч н ы х 
и н т е р е с о в в п о с л е д н и е г о д ы в х о 
д я т и с с л е д о в а н и я п о а к т у а л ь н о й 
п р о б л е м е - у с к о р и т е л ь н о й ( элект 
роядерной) энергетике , к о т о р ы е про
водятся с п е ц и а л и с т а м и м е ж д у н а р о д 
н о й к о п л а б о р а ц и и « Э н е р г и я п л ю с 
т р а н с м у т а ц и я » в Л а б о р а т о р и и в ы 
с о к и х э н е р г и й О И Я И н а р е л я т и в и -

ность в работе - к а ч е с т в а , х а р а к т е 
р и з у ю щ и е Вашу т р у д о в у ю деятель
ность и с н и с к а в ш и е В а м в с е о б щ е е 
у в а ж е н и е м е ж д у н а р о д н о г о коллек 
т и в а О И Я И , 

Д о р о г о й Анатолий Е м е л ь я н о в и ч ! 
В этот з н а м е н а т е л ь н ы й день от 

в с е й души ж е л а е м В а м к р е п к о г о 
з д о р о в ь я , н о в ы х у с п е х о в в работе, 
с ч а с т ь я и б л а г о п о л у ч и я В а м и всей 
В а ш е й с е м ь е » . 

с т с к и х п у ч к а х с и н х р о ф а з о т р о н а . 
П о В а ш е й и н и ц и а т и в е к э к с п е 

р и м е н т а л ь н ы м р а б о т а м п о э л е к т 
р о я д е р н о й т е м а т и к е п о д к л ю ч и л и с ь 
В а ш и к о л л е г и и с о т р у д н и к и ряда 
н а у ч н ы х и п р о и з в о д с т в е н н ы х к о л 
л е к т и в о в ( В Н И И А т о м э н е р г о м а ш , 
И П М и м . К е л д ы ш а , Н П О « Л у ч » ) . 
М ы н а д е е м с я , ч то это с о т р у д н и ч е 
с т в о с Д у б н о й будет п л о д о т в о р н ы м 
и в н е с е т в е с о м ы й в к л а д в п е р с 
п е к т и в н о е н а п р а в л е н и е я д е р н о - ф и 
з и ч е с к и х и с с л е д о в а н и й , и м е ю щ и х 
к а к ф у н д а м е н т а л ь н о е , т а к и п р а к 
т и ч е с к о е з н а ч е н и е » . 

Институт на финише года 
Т а к м о ж н о было с ф о р м у л и р о в а т ь т е м у в с т р е ч и вице-директора О И Я И 

п р о ф е с с о р а А. Н. С и с а к я н а с п р е д с т а в и т е л я м и средств м а с с о в о й ин 
ф о р м а ц и и города , к о т о р а я состоялась в м э р и и 14 д е к а б р я . 

Однако, главным поводом для этой 
встречи послужила ратификация Госу
дарственной Думой Соглашения между 
ОИЯИ и Правительством Российской 
Федерации как страны местонахожде
ния международной организации. Вы
соко оценив значение этого события 
для дальнейшего развития Института, 
укрепления его международного стату
са и повышения привлекательности про
водимых в нем исследований для ми
р о в о г о н а у ч н о г о с о о б щ е с т в а , 
А. Н. Сисакян остановился на более 
чем четырехлетней истории прохожде
ния документа через многие инстан
ции российской власти. 

Что же дает сегодня Институту и го
роду ратификация Соглашения? Не 
ущемляются пи в нем права российс

ких граждан - сотрудников Института? 
Как решаются проблемы налоговых от
числений в городской бюджет? Отве
чая на эти и другие вопросы журнали
стов, А. Н. Сисакян подчеркнул, что 
Соглашение - это основополагающий 
юридический документ, определяющий 
особенности функционирования ОИЯИ 
как международной организации на тер
ритории России. В дальнейшем, по мере 
необходимости, могут и. видимо, будут 
приниматься протоколы к Соглашению, 
регламентирующие отдельные области 
этой деятельности. Что же касается рос
сийских сотрудников Института, то они 
уже сегодня по девяти позициям в луч
шем положении, чем их коллеги в дру-
п ^ научнь!х центрах. А замечания ОКП-
22 были учтены в законопроекте. 

12 д е к а б р я и с п о л н и л о с ь 80 лет п р и з н а н н о м у с п е ц и а л и с т у в области 
я д е р н о г о р е а к т о р о с т р о е н и я л а у р е а т у Л е н и н с к о й п р е м и и а к а д е м и к у 
РАН В а л е р и ю И в а н о в и ч у С у б б о т и н у . Ч е с т в о в а н и е ю б и л я р а состоялось 
15 д е к а б р я в О б н и н с к е . О т и н т е р н а ц и о н а л ь н о г о к о л л е к т и в а Л а б о р а т о 
р и и в ы с о к и х э н е р г и й О И Я И В. И. С у б б о т и н у б ы л и в р у ч е н ы п о д а р о к и 
а д р е с , в к о т о р о м г о в о р и т с я : 
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На сессиях ПКК 

Физика частиц: 
мнения о новых программах 

с и н ф о р м а ц и е й о п у с к е к о л л а й д е р а НН1С и п л а н и р у е м ы х на н е м 
первых э к с п е р и м е н т а х на з а с е д а н и и П р о г р а м м н о - к о н с у л ь т а т и в н о г о 
к о м и т е т а по ф и з и к е ч а с т и ц в ы с т у п и л п р о ф е с с о р Т. Х о п л м а н ( Б р у к -
хейвенская н а ц и о н а л ь н а я л а б о р а т о р и я , С Ш А ) . В о т что о н р а с с к а з а л 
о б участии О И Я И в э т о м э к с п е р и м е н т е . 

В проекте З Т А Я на н о в о м 5 0 0 Г э В фермы для моделирования, обработки 
колпайдере В Н Ю работают д в е г р у п 
пы сотрудников О И Я И - под р у к о 
водством И. А. С а в и н а и Р. Я. Зуль -
карнеева (ЛФЧ) и Ю. А. П а н е б р а т -
цева (ЛВЭ). Обе ф у п п ы и м е ю т и н 
т е р е с н у ю ф и з и ч е с к у ю п р о г р а м м у 
исследований и вносят о п р е д е л е н 
ный вклад в создание торцевого элек
тромагнитного к а л о р и м е т р а установ 
ки ЗТАН. Группа Ю. А. П а н е б р а т ц е -
ва работает над с о з д а н и е м детекто
ра м а к с и м у м а л и в н я , который я в л я 
ется составной ч а с т ь ю этого к а л о р и 
метра. Группа И. А. С а в и н а и Р. Я . 
Зулькарнеева , к р о м е работ по тор
цевому э л е к т р о м а г н и т н о м у к а л о р и 
метру, п р и н и м а е т еще у ч а с т и е в 
работах по ц и л и н д р и ч е с к о м у элект 
ромагнитному кал ори метру -баррелю. 

С торцевым э л е к т р о м а г н и т н ы м к а 
лориметром с в я з а н а о ч е н ь большая 
часть ф и з и ч е с к и х и с с л е д о в а н и й в 
установке ЗТАН на колпайдере ВН1С, 
н а п р и м е р , в з а д а ч е о п р е д е л е н и я 
природы спина нуклона . В о п р о с п р о 
исхождения с п и н а протона , в част 
ности, в а ж е н для п о н и м а н и я м е х а 
низма образования х и м и ч е с к и х эле 
ментов из нуклонов , то есть м е х а 
низма создания нашего м и р а . О б е 
группы участвуют т а к ж е в м о д е л и 
ровании ф и з и ч е с к и х п р о ц е с с о в . В 
частности, создание к о м п ь ю т е р н о й 

и анализа данных ф и з и ч е с к и х э к с 
п е р и м е н т о в - в а ж н ы й вклад в про
ект. И м е н н о благодаря ее с о з д а н и ю 
стало в о з м о ж н ы м привлечь в про
ект, в разработку п р о ф а м м н о г о обес
п е ч е н и я для ф е р м ы , студентов у н и 
верситета «Дубна» . 

В ц е л о м , н а ш е с о т р у д н и ч е с т в о 
развивается о ч е н ь успешно , у ф и 
з и к о в О И Я И есть большой о п ы т . 
К р о м е Д у б н ы , в проекте у ч а с т в у ю т 
специалисты М И Ф И , И Ф В Э . К у р ч а 
т о в с к о г о института. Благодаря рос
с и й с к и м у ч а с т н и к а м работы по не
к о т о р ы м частям детектора были в ы 
п о л н е н ы д о с р о ч н о и с о ч е н ь высо 
к и м к а ч е с т в о м . 

Д о к л а д , с д е л а н н ы й н а э той сес 
с и и И. Н. И в а н о в ы м о н о в о м п р о 
е к т е « Р а з р а б о т к а э л е м е н т о в буду 
щих коллайдеров ( Ш С , СЬЮ, ТЕ31.А) 
н а г л я д н о п р о д е м о н с т р и р о в а л , к а к 
о п ы т и н а у ч н ы й потенциал с п е ц и а 
листов Института находят п р и м е н е 
н и е в д р у г и х н а у ч н ы х центрах , ч то , 
я с ч и т а ю , о ч е н ь т и п и ч н о и о ч е н ь 
х о р о ш о . Это ж е относится и к п р о 
е к т у р а з р а б о т к и п о л я р и з о в а н н о й 
м и ш е н и ^ио, к о т о р ы й стал в о з м о 
ж е н б л а г о д а р я о п ы т у и з н а н и я м 
с о т р у д н и к о в О И Я И . И х о р о ш о , что 
эти п р о е к т ы нашли п о д д е р ж к у ч л е 
нов П К К . 

Возвращаясь к главным итогам года, 
вице-директор ОИЯИ пригласил журна
листов на юбилей первого ускорителя 
Дубны, который отмечается в эти дни, 
и выразил определенный оптимизм по 
поводу результатов работы Института 
в этом далеко не простом году. Важ
ным фактором, демонстрирующим при
влекательность ОИЯИ для мирового на
учного сообщества, стало продление Со
глашения ОИЯИ - ФРГ до 2002 года. 
Несмотря на то, что бюджет в среднем 
наполнялся на уровне 60 процентов, 
план работы базовых установок в сред
нем выполнен на 90. В Лаборатории 
ядерных реакций имени Флерова под
тверждены результаты по с и н т е з у 
114-го элемента и ведутся работы по 
штурму 116-го. В Лаборатории высоких 
энергий сейчас осуществляется пуск си
стемы медленного вывода пучка из нук-
потрона. В Лаборатории нейтронной 
физики имени Франка введен в строй 
криогенный замедлитель на реакторе 
ИБР-2. Ряд принципиальных результа
тов получен в коплаборации с ЦЕРН. 

Эти и другие достижения стали воз
можными прежде всего благодаря энту
зиазму сотрудников лабораторий Инсти
тута, коппективов производственных 
подразделений и всех служб, обеспечи
вающих условия для исследовательской 
работы. Достигнута определенная соци
альная стабильность. В этом пэду зарп
лата сотрудников повышена в среднем 
в два раза. Вновь заработал загород
ный городок отдыха детей сотрудников 
"Волга». Полностью отремонтирована 
столовая на площадке ЛЯП. Закуплено 
необходимое оборудование для МСЧ-Э. 

В заключение встречи А. И. Сисакян 
и начальник сектора научно-техничес
кой информации ОИЯИ Б. М. Старчен-
ко обратились к журналистам с просьбой 
более внимательно подходить к осве
щению проблем Института, не уподоб
ляясь тем коллегам, которые часто по
зволяют себе публиковать неграмотные 
пассажи, не имеющие ничего общего с 
истинным положением дел. И передали 
предновогодний привет всем читателям, 
радиослушателям и телезрителям. 

(Соб. инф ) 

В новом для себя качестве - члена 
комитета - работал на своей п е р в о й 
сессии П К К профессор Я. Нассальс-
ки (Институт ядерных проблем, Вар
шава). Он поделился своими впечат
лениями: 

Многие проекты связаны с выездной 
активностью. Я не знаю, в какой про
порции распределяются бюджетные сред
ства между «домашними» и вьюздными 
экспериментами, но, судя по сделан
ным докладам и новым проектам, очень 
заметна политика вьюздных эксперимен
тов. По проекту ДЭЛСИ мне трудно дать 
сразу всестороннюю оценку, первое, 
поверхностное впечатление - И. Н. 
Мешков сумел хорошо организовать 
работу по подпэтовке этого проекта. Но 
проект дорогостоящий, и источники епэ 
финансирования не ясны, по крайней 
мере, из обсуждения. 

Вы интересуетесь моим мнением от
носительно программы физических ис
следований ОИЯИ в части, касающейся 
нашего ПКК? Мне кажется, в то время, 
когда физика высоких энергий делает
ся в немногих крупных центрах (ЦЕРН, 
БНЛ, ФИАЛ), задача ОИЯИ - использо
вать свои базовые установки для ис
следований в области промежуточных 
энергий, которые могли бы дополнить 
результаты, получаемые при более вы
соких энергиях. В качестве примера 
можно привести исследования по реля
тивистской ядерной физике, проводи
мые в Дубне и на ВНЮ. Исследования, 
которые здесь проводятся, должны быть 
связаны общими планами со всеми 
центрами мира. 

Рецензентом по двум новым про
ектам, рассмотренным на сессии, был 
первый заместитель директора ИФВЭ 
(Протвино) профессор Н. Е. Тюрин: 

После докладов Н. А. Русакоаича, 
В. Д, Кекелидзе, А. И, Малахова у меня 
сложилось впечатление, что у ОИЯИ 
есть перспективная научная програм
ма в области физики частиц, заметно 
динамичное развитие исследований. Мне 
были интересны представленные В. Д. 
Кекелидзе результаты по проекту ЭКС-
ЧАРМ, полученные на У-70 в ИФВЭ, 
Так что, по-моему, в области физики 
частиц Дубна движется в правильном 
направлении. Что касается проекта 
ДЭЛСИ - ОИЯИ, как пюбой крупный 
институт, должен иметь большой про
ект, который всех консолидирует. И если 
вы решили, что это проект источника 
синхротронного излучения, вам виднее, 

Сотрудничестао ОИЯИ и И Ф В Э се-
пэдня развивается всего по нескольким 
работам - проекты ЭКСЧАРМ (ЛФЧ) , 
Нейтринный детектор и ГИПЕРОН (ЛЯП). 
По этим работам уже получены хоро
шие результаты, они близятся к своему 
логическому завершению. Но накоплен
ный в этих проектах опыт, естественно, 
не исчезнет, и дальше будет служить в 
нашем сотрудничестве в проектах АТЕАЗ 
и СМ8. К сожалению, это сотрудниче
ство - наша совместная работа, но уже 
в церновских и американских экспери
ментах. 

Ольга ТАРАНТИНА, 
перевод Юрия ГОРНУШКИНА. 
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<Юглянись , н е з н а к о м ы й п р о х о ж и й , м н е т в о й в з г л я д н е п о д к у п н ы й з н а 
к о м . . . » . И с л о в а , и н а с т р о е н и е э т о й п е с н и - в о с п о м и н а н и я у д и в и т е л ь н ы м 
о б р а з о м р е з о н и р о в а л и с ч у в с т в а м и в е т е р а н о в Л а б о р а т о р и и я д е р н ы х 
п р о б л е м , с о б р а в ш и х с я з а к р у г л ы м с т о л о м в м а е 1999 года , ч т о б ы 
в с п о м н и т ь а т м о с ф е р у п е р в ы х д н е й з а п у с к а с а м о г о б о л ь ш о г о в м и р е 
у с к о р и т е л я , п е р в ы х э к с п е р и м е н т о в на н е м , п е р в ы х п р о б и о ш и б о к , 
п е р в ы х н а у ч н ы х р е з у л ь т а т о в . Ф р а г м е н т ы в о с п о м и н а н и й в е т е р а н о в , 
з а п и с а н н ы х на м а г н и т о ф о н н у ю п л е н к у , п у б л и к у ю т с я в э т о м н о м е р е . 

История ускорителя -

«Как молоды 
мы был ...» 

Ю- Н. Д е н и с о в : Я приехал с ю д а 
в о к т я б р е 1950 года на п р е д д и п 
л о м н у ю п р а к т и к у . У с к о р и т е л ь у ж е 
работал, и у ж е готовилась е го ре 
к о н с т р у к ц и я с 5 на 6 м е т р о в . Б ы л о 
очень интересное н а ч а л о . Я п о п а л 
в сектор М. Ф . Шульги , о ч е н ь и н 
теллигентного л е н и н г р а д с к о г о у ч е 
ного. В п е р в ы й ж е день он п о с т а 
вил передо м н о й з а д а ч у - и з м е р е 
ние м а г н и т н о г о поля при п о м о щ и 
ядерного м а г н и т н о г о р е з о н а н с а . Н а 
этом я защитил д и п л о м н у ю р а б о т у , 
а потом к а н д и д а т с к у ю и д о к т о р с 
кую . Вот к а к и е г л у б о к и е п о д х о д ы 
были з а л о ж е н ы в его п о н и м а н и и 
развития н а у к и . П о э т о м у м о и п е р 
вые в о с п о м и н а н и я - это в с т р е ч а с 
т а к и м и л ю д ь м и , з в е з д а м и н а у к и . И 
весь к л и м а т в городе , тогда это был 
не город, а м а л е н ь к и й п о с е л о ч е к , 
был п р о н и з а н в ы с о к и м интеллектом , 
и это, н а в е р н о е , повлияло в к о н ц е 
к о н ц о в на в с ю а т м о с ф е р у в к о л л е к 
тиве на долгие годы. С н а ч а л а в Г Т Л , 
а потом в Л Я П . Т а к ф о р м и р о в а л и с ь 
и отношение к н а у к е , и ч е л о в е ч е с 
кие в з а и м о о т н о ш е н и я в н а ш е й л а 
борато р и и. О н , этот к л и м а т , и с 
с а м о г о начала был о с о б ы й , и с о 
храняется д о сих пор . Это о ч е н ь 
з а м е т н о , 

В. П. Д м и т р и е в с к и й : У м е н я р а 
бота н а ч и н а л а с ь еще в М о с к в е , в 
К у р ч а т о в с к о м институте , в 1 9 4 8 
году. М ы в ы я с н я л и , р а б о т а е т и л и 
не работает п р и н ц и п а в т о ф а з и р о в -
к и . С о о т в е т с т в е н н о , в К у р ч а т о в с 
к о м институте был м а л е н ь к и й ц и к -
п о т р о н ч и к , п р и м е р н о 2 0 - с а н т и м е т 
р о в ы й , на его о с н о в е был с д е л а н 
ф а з о т р о н . Это была г р у п п а М е щ е 
р я к о в а , в к о т о р у ю я л р и ш е п е щ е 
с т у д е н т о м . А з д е с ь , в Д у б н е , я 
появился в т о м ж е 1948 году, з д е с ь 
у ж е построили п е р в ы й к о р п у с , м о н 
тировался м а г н и т , м н о г о е у ж е было 
сделано . Х о р о ш о з а п о м н и л с я М, Г. 
М е щ е р я к о в . В это ж е в р е м я в А м е 
р и к е з а р а б о т а л 1 8 4 - д ю й м о в ы й ф а 
з о т р о н . Эти материапь ! у ж е б ы л и 
о п у б л и к о в а н ы . Н о М. Г. с ч и т а л : 
Б е р к л и - это Б е р к л и , а м ы д о л ж н ы 
с а м и н а у ч и т ь с я . Ведь , если что - то 
о п у б л и к о в а н о , к п р и м е р у , в с т а 

тье , это е щ е не з н а ч и т , ч то это 
м о ж н о п о в т о р и т ь . 

А . А . Т я п к и н : Я п р и е з ж а л с ю д а в 
к о м а н д и р о в к у - из института К у р 
чатова , из л а б о р а т о р и и N 2. П е р 
вый р а з - в 1949 году перед д и п л о 
м о м п р и в е з м е н я М. С. К о з о д а е в . 
Если создание ускорителя - это была 
в с е с о ю з н а я с т р о й к а , и д о с т и ж е н и я 
были м и р о в о г о масштаба ( тако го ус
к о р и т е л я с т а к о й э н е р г и е й н и г д е в 
м и р е не было) , он был п о с т р о е н и 
з а п у щ е н в к о р о т к и й срок , то ф и з и 
к а в ы с о к и х э н е р г и й для всех была 
д е л о м н о в ы м . Мы б ы л и , к а к к о т я т а , 
п р и ч е м , все . И наши р у к о в о д и т е л и 
т о ж е . Н о была а т м о с ф е р а - с в о б о 
да д е й с т в и я . И то, что в ы р о с л и т а 
к и е э к с п е р и м е н т а т о р ы , к а к Б. С. 
Н е г а н о в , - это мо гло быть т о л ь к о 
при т а к о й а т м о с ф е р е . 

Б. С. Н е г а н о в : В п е р в ы й ж е м е 
сяц , ч е р е з год работы у с к о р и т е л я , 
М е щ е р я к о в запрятал нас в к а м е р у , 
т а м надо было в ы к л а д ы в а т ь с в и н 
ц о в ы й п и - м е з о н н ы й канал , с тавить 
э м у л ь с и и . Ну, а потом м ы н а ч а л и 
п е р в ы м и о с в а и в а т ь с ц и н т и л л я ц и о н -
н ы е с ч е т ч и к и в Институте , ш т у ч н а я 
работа , п е р в ы е изделия. Т а к н а ч а 
л а с ь с ц и н т и л п я ц и о н н а я т е х н и к а , 
о ч е н ь у с п е ш н о научились и з м е р я т ь 
с е ч е н и е . Вот Л е в М а р к о в и ч С о р о к о 
а к т и в н о в этом у ч а с т в о в а л . Надо 
было все подвесить , о п р е д е л и т ь в 
а б с о л ю т н ы х единицах и о п р е д е л и т ь 
ч а с т и ц ы , число актов , а б с о л ю т н ы й 
ток у с к о р и т е л я . М ы с Л ь в о м М а р к о 
в и ч е м делали и з м е р е н и я Ф а р а д е я . 
надо было учесть м а с с у п о п р а в о 
чек . Н о то, что м ы тогда з а к а л и б -
р о в а л и , з а п о л в е к а никто не и с п р а 
вил. Т о ч н о с т ь , к о т о р а я то гда была 
дости гнута , д у м а ю , и с е й ч а с не л у ч 
ш е . . . 

Л . М . С о р о к о : К а к ф и з и к я при 
ехал в Д у б н у 22 и ю н я 1949 года, а 
в штате с 15 м а р г а 1949 года, с 
того в р е м е н и , когда все х о з я й с т в о 
М е щ е р я к о в а было вьщелено и з ла
б о р а т о р и и N 2 в с а м о с т о я т е л ь н у ю 
о р г а н и з а ц и ю , впоследствии н а з в а н 
н у ю Г и д р о т е х н и ч е с к о й л а б о р а т о р и 
е й . К о н е ч н о , та ф и з и к а , к о т о р а я 
с т а н о в и л а с ь здесь , в Д у б н е , и м е л а 

п р е д ш е с т в у ю щ у ю историю, и в этом 
плане здесь , я считаю, главную роль 
с ы г р а л М. Г. М е щ е р я к о в . А о б 
"объекте>* на В о л г е я услышал, ког 
да з д е с ь был на п р а к т и к е как д и п 
л о м н и к в 1947 году. Н а преддип
л о м н о й п р а к т и к е я о к а з а л с я у Ме
щ е р я к о в а , он поставил в о п р о с так ; 
е с т ь у с к о р и т е л ь н о е д е л о , а есть 
ф и з и к а . Я н а ч а л з а н и м а т ь с я физи 
к о й . Это б ы л и с е р ь е з н ы е исследо
в а н и я , к о т о р ы е г р у п п а М е щ е р я к о в а 
п р о в о д и л а на у с к о р и т е л е Н е м е н о -
ва. О т л и ч и т е л ь н а я о с о б е н н о с т ь Ме
щ е р я к о в а - он не заставлял моло
дых с о т р у д н и к о в проходить стадию 
м ы т ь я п р о б и р о к . Если у тебя были 
идеи , т ы был готов работать , он 
д а в а л т е б е с а м у ю трудную работу, 
но и с п р а ш и в а л с о о т в е т с т в у ю щ и м 
о б р а з о м . Вот эта его о с о б е н н о с т ь и 
п о с л у ж и л а тому о с н о в о й , что м ы , 
ф и з и к и , о к о н ч и в ш и е М И Ф И , полу
чили б а з о в у ю п о д г о т о в к у для н а ч а 
ла р а б о т на у с к о р и т е л е . . . 

Н. Т. Г р е х о в : П е р е д нашей служ
б о й б ы л а п о с т а в л е н а з а д а ч а : в о -
п е р в ы х , о б е с п е ч и т ь с е к р е т н о с т ь 
т о г о , ч то з д е с ь б ы л о п о с т р о е н о ; 
в о - в т о р ы х , о б е с п е ч и т ь с е к р е т н о с т ь 
в о т н о ш е н и и р а б о т н и к о в на д а н 
н о м о б ъ е к т е ; в -третьих, о б е с п е ч и т ь 
с е к р е т н о с т ь т о г о , что д е л а е т с я . И, 
к о н е ч н о , ж и т е л и б л и ж а й ш е й о к р у 
ги п р о я в л я л и б о л ь ш о й и н т е р е с к 
э т о м у м е с т у . Н и к а к о й и н ф о р м а ц и и , 
что з д е с ь з а о б ъ е к т , н а р о д не у з 
н а л . Г о д а ч е р е з п о л т о р а о к р у ж а ю 
щим с т а л о и з в е с т н о , что в ы в о з и т 
ся п р о д у к ц и я . К а к а я ? К а к ? Р а з в 
н е д е л ю на л е г к о в ы х а в т о м о б и л я х . 
П о с к о л ь к у под у с и л е н н о й о х р а н о й 
- з н а ч и т , в а ж н а я и с е к р е т н а я . У с и 
л е н н о о х р а н я л а с ь л а б о р а т о р и я . З а 
б о р ы б ы л и о б н е с е н ы к о л ю ч е й п р о 
в о л о к о й , у с т а н о в л е н ы п о с т ы - ч а 
с о в о й , р я д о м с н и м с о б а к а . Б ы л о 
в с е г о д в а с л у ч а я п р о н и к н о в е н и я 
ч е р е з з а б о р . О д и н - н а р у ш и т е л ь " 
б ы л у б и т , и н е удалось у з н а т ь , з а 
ч е м о н п ы т а л с я п р о н и к н у т ь (это 
о к а з а л с я з а я ц - р у с а к ) , в т о р о й п е 
р е б р а л с я ч е р е з з а б о р , но ч а с о в о й 
о с т а н о в и л . Это был ч е л о в е к , в е р 
н у в ш и й с я и з з а к л ю ч е н и я , о н с о б и -
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в судьбах ветеранов 
рап м и п о с т ы н ю , н а б р а л б о л ь ш о й 
м е ш о к , и к о г д а в о з в р а щ а л с я , з а б 
лудился . . . 

А. Т. Ф и л и п п о в : П е р в ы й р а з я 
приехал в Д у б н у с Т я п к и н ь ! М , С и н а -
е в ы м и д р у г и м и в м е с т е с К о з о д а е -
в ы м . О н нас а г и т и р о в а л з д е с ь по
работать, Добрались сюда, дело было 
на Пасху , доро га была п л о х а я , на
чали работать . З д е с ь у н а с была 
к а м е р а Вильсона , м а г н и г а н е было , 
он находился в институте К у р ч а т о 
ва. Поставили мь^ ее с ю д а , ч тобы 
испопьзовать р а с с е я н н о е м а г н и т н о е 
попе ускорителя . Ф о н был большой , 
работать было т р у д н о , р а б о т у м ы 
так и не сделали, но п о р а б о т а л и 
хорошо, А в 5 3 - м году нас о к о н ч а 
тельно п е р е в е з л и с ю д а . К о н е ч н о , 
первое в р е м я м ы б ы л и н е д о в о л ь н ы 
тем, что нас, п о м и м о н а ш е й воли , 
буквально насильно , с ю д а н а п р а в и 
ли Наш коллектив и с п о л ь з о в а л все 
доступные тогда с р е д с т в а - о б р а 
щение к з а м . м и н и с т р а , к м и н и 
стру, к К у р ч а т о в у , но н а м с к а з а л и : 
" Н е переедете д о б р о в о л ь н о , тог 
да . , . 

А. В а с и л е н к о : П р и ш е л в лабо 
раторию в 1954 году. У ж е у с к о р и 
тель р а б о т а л , п р и е х а л с У р а л а 
м о л о д ы м с п е ц и а л и с т о м , и б у к в а л ь 
но с п е р в ы х шагов с т о л к н у л с я с той 
особенностью а т м о с ф е р ы , о кото 
рой у ж е говорилось , - н е о б ы ч а й 
ная доброжелательность, в з а и м о п о д 
д е р ж к а и отсутствие п р е с с и н г а . Вот, 
приходит молодой с п е ц и а л и с т , еще 
с о в с е м н е о б с т р е л я н н ы й , к о т о р ы й 
ничего еще по сути не имеет , к р о 
ме диплома, в конструкторское бюро, 
и благословляет его Н и к о л а й И в а 
нович Ф р о л о в . . . А п р и е м и с к л ю ч и 

тельный , как будто п р и ш е л в с в о ю 
р о д н у ю с е м ь ю , ,-

Что было - то было . К о н с т р у к т о 
ра в с е г д а р а б о т а л и на ф и з и к о в , 
в заимоотношения были исключитель
н ы е и не только с у ч е н ь ] м и , но и с 
м а с т е р с к и м и . Было с л о в о " н а д о » . 
Н и к т о н и к о г о не п о д г о н я л . В о з м о ж 
н о с т и б ы л и то гда о г р а н и ч е н н ь ю . 
оборудование простое, с к р о м н о е . Но , 
т е м не м е н е е , делали о ч е н ь т о н к и е 
и с л о ж н ы е вещи. Н и к о г д а в о п р о с 
так не с тавился - не хватает того и 
того , н а в е р н о е , не п о л у ч и т с я . Надо 
- з н а ч и т , будем д у м а т ь , искать ре 
ш е н и е . Д у м а л и все - д у м а л и конст 
р у к т о р а , у ч е н ы е - ф и з и к и . Д у м а л и 
р а б о ч и е . И создавали . Э л е к т р о н н у ю 
модель у с к о р и т е л я , к о т о р ы й теоре 
т и ч е с к и нельзя было сделать. - сде
л а л и . 

Что было - то было . Т а к работа 
ли. П о ч е м у ? Д а п о т о м у , что была 
о б щ а я а т м о с ф е р а в а ж н о г о д е л а . 
И с к а л и р е ш е н и я , а к о г д а их ищешь 
- о н и приходят , д а ж е то гда , к о г д а , 
к а з а л о с ь б ы , сделать н е л ь з я . Вот 
это я хотел бы о с о б е н н о отметить . 
Н а ч и н а л и с п р о с т е й ш и х вещей -
в е р т у ш к а - п о д с т а в к а и т. д . А п о т о м 
б о л е е с л о ж н ы е вещи . В ы в о д п у ч к а 
в ф е р р о м а г н и т н ы й к а н а л . Д а л ь ш е 
больше, вплоть до т о г о , что стали 
с о з д а в а т ь с я по сути п р о м ы ш л е н н ы е 
у с т а н о в к и - п р о п а н о в а я 2 0 0 - п и т р о -
в а я к а м е р а и д р у г и е п о л н о с т ь ю 
родились от идеи д о в о п л о щ е н и я . 
И, н а к о н е ц , - у с к о р и т е л и . 

Н а ш коллектив ж и л и н т е р е с н о й , 
з а м е ч а т е л ь н о й ж и з н ь ю . Вот я сей 
час п е н с и о н е р , ушел, к а к говорит 
с я , в запас . Но у м е н я не^ т а к о г о 
ч у в с т в а , что я з р я п р о ж и л с в о ю 

Лабораторный корпус ПЯЛ. 
Фото 50-х годов из архива ОИЯИ. 

ж и з н ь . Н а о б о р о т , я счита^•|, что в с е 
гда был на п е р е д н е м к р а е чего-то 
интересного, необычного . И есть пол
ное у д о в л е т в о р е н и е , ч то ж и з н ь про
ж и т а правильно . 

В . И. С м и р н о в : У нас сейчас праз
дник -- с н о в а п о с л е долгого !1ере-
р ы в а з а р а б о т а л у с к о р и т е л ь . К со 
ж а л е н и ю , е с т ь д е ф е к т ы . И м е н я 
п о р а з и л о , что с т а р ы е к а д р ы , кото
р ы е пришли на работу в 5 0 - 6 годы, 
все те ж е - н а п р и м е р , э л е к т р о м о н 
тер А / ю к с а н д р о в , н е с м о т р я на н о ч 
ное время^ в ы х о д н ы е , сидит часа 
м и , делает р е з е р в н ы е б л о к и . У л ю 
дей с т а р о й з а к а л к и с о х р а н и л с я тот 
з а д о р , о т в е т с т в е н н о с т ь , к о т о р ы е 
б ы л и з а л о ж е н ы в те д а в н и е годы. 
Вот это м е н я радует. В с е с л у ж б ы , в 
т о м числе и э н е р г е т и к и , представ 
ляли одно целое. М ы не с ч и т ш и с ь 
ни со в р е м е н е м , ни с о с в о и м и л и ч 
н ы м и и н т е р е с а м и в о в р е м я обслу
ж и в а н и я этого у н и к а л ь н о г о с о о р у 
ж е н и я - у с к о р и т е л я . 

О . В . С а в ч е н к о ; Что было н е о 
б ы ч н о г о в то в р е м я ? К а к а я - т о нео
г р а н и ч е н н а я с в о б о д а п о и с к а . М о ж 
но было выдвигать идеи , д о к л а д ы 
вать , их с е р ь е з н о о б с у ж д а л и , м о г л и 
о т в е р г н у т ь , м о г л и п р и н я т ь , И если 
п р и н и м а л и , то о б е с п е ч и в а л и ресур 
с а м и . Мне п о в е з л о с с а м ы х первь!Х 
д н е й . Н а волне а т о м н о г о п р о е к т а 
в о з н и к л и т а к и е о а з и с ы , к а к Д у б н а , 
где б ы л а м а к с и м а л ь н а я с в о б о д а 
н а у ч н о г о п о и с к а . Это б ы л о н е о б х о 
д и м о , иначе н и ч е г о б ы не п о л у ч и 
лось . И было х о р о ш е е ф и н а н с и р о 
в а н и е И у м е н я , и у м о и х коллег 
б ы л а у в е р е н н о с т ь , что м ы з а н и м а 
е м с я о ч е н ь в а ж н ы м и нужньнл де
л о м для с т р а н ы , для н а у к и -
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Образование 
6 ноября в Дубне завершила свою работу конфе

ренция " М Г У и естествознание в XXI веке». Ее участ
никами стали Соросовские учителя - педагоги школ и 
лицеев Тупы, Ф р я з и н о , Рязани , Брянска , Нижнего Нов
города, Кирова, Тихвина, Москвы и Дубны. А лектора
ми - профессора и доценты химического , биологи
ческого, физического , механико-математического , гео
логического факультетов М Г У , сотрудники Н И И меха
ники М Г У и О И Я И . 

Организовал конференцию Высший колледж-факуль
тет наук о материалах ( В К Н М ) М Г У на б а з е Межфа-
культегского центра «Строение вещества и новые ма
териалы» М Г У в г о с т е п р и и м н о м з д а н и и филиала 

Н И И Я Ф М Г У . Интерес, проявляемый к конференциям 
Соросовских учителей, в М Г У зафиксирован докумен
тально, п р и к а з о м ректора В. А. Садовничего о прове
дении конференции «в целях привлечения талантли
вой молодежи на первый курс Высшего колледжа-
факультета наук о материалах, а т а к ж е химического, 
физического , геологического, механико-математичес
кого факультетов М Г У и м . М. В. Ломоносова» . 

Итак, прошли лекции и «круглые столы», состоялись 
разбор задач со вступительных экзаменов и методи
ч е с к и е консультации. Р е ш е н а ли задача и что получи
лось в ответе? Об этом мы у з н а е м от участников и 
организаторов конференции . 

Для подготовки специалистов XXI века 
Адель Ефимовна Дашевская, дирек

тор химико-биологического лицея, 
Киров: 

На этот раз со мной приехали шесть 
учителей нашепэ пидея. Понятно, что 
если бы прошпая встреча оказалась 
бесполезной, мы бы не приехали еще 
раз. А сегодня я увидела среди присут
ствующих примерно половину у ж е зна
комых лиц. Здесь собираются едино
мышленники, так или иначе имеющие 
отношение к МГУ, к химфаку, к Высше
му колледжу. При этом с одной сторо
ны мы единомышленники, а с другой -
конкуренты. Но по большому счету нас 
объединяет то, что мы работаем ради 
детей. 

Второе. Наши пожелания к участвую
щим во встречах представителям кол
леджа учитываются. Эти встречи - од
новременно и повышение квалифика
ции учителей: полезно услышать лекции 
о современных тенденциях в науке, учи
телю всегда интересно общение с уче
ными. К сожалению, на этот раз лекции 
не «иллюстрировались» экскурсиями в 
ОИЯИ, но мы побывали в вашем уни
верситете - осталось очень приятное 
впечатление, надеемся еще посмотреть 
одну из школ. Сами встречи - дискус
сии, обмен опьпом, коллективное об
суждение наших проблем и задач - спо
собствуют обогащению каждого из уча
стников, зарождению новых идей, из 
МГУ всегда привозят книжнью новинки. 
На прошлой встрече нас заинтересова
ло предложение, высказанное Архангель
ским о необходимости создания учеб
но-консультационных центров в наших 
учебных заведениях - и для учащихся 
и для учителей. 

Григорий Геннадьевич С а м а р и н , 
учитель физики этого ж е лицея: 

Многое из того, что рассказывают, 
знакомо, но всегда интересно услышать 
о новых исследованиях - потом стара
ешься использовать это на уроках, что
бы заинтересовать детей не абстракт
ной "ЧИСТОЙ" физикой, а конкретным 
применением. Жаль, что в этот раз не 
было экскурсий по лабораториям Ин
ститута, от них получаешь кроме ин
формации еще и энергетическую под
питку. В прошлый раз мы потратили 
много времени на знакомство - каж
дый рассказывал о своем учебном за
ведении, в этот раз оно прошло быст

рее - многие уже знакомы, каждми 
старался заранее продумать темы Щ1я 
обсуждения, так что времени даром не 
теряли. Интересно сравнивать даже на 
конкретных задачах свои методы ре
шения с методикой других преподава
телей. Полезно пообщаться с профес
сорами МГУ, принимающими вступитель
ные экзамены. На этих встречах все
гда м о ж н о приобрести хорошую, напи
санную умным языком и недорогую ли
тературу. И волей-неволей повышаешь 
свой уровень. 

Людмила Викторовна Перелыгина, 
учитель биологии лицея «Дубна»; 

Я участвую второй раз в этих конфе
ренциях, привлекают отдельные специ
альные лекции, которые читают профес
сора МГУ, приводила и на предыдущую, 
и на эту конференцию своих учеников. 
В этот раз меня особенно заинтересо
вала лекция профессора биофака МГУ 
А. X. Тамбаева «Глобальная роль водо
рослей и использование их человеком». 
Вообще, эти курсы всегда отличаются 
хорошим составом лекторов, можно ус
лышать что-то новое и глубокое. Конеч
но, всегда интересно встретиться со 
своими коллегами. Вьюший колледж МГУ 
- очень интересное заведение, жаль, 
что у них такой маленький набор при 
таком вьюоком и сложном конкурсе. Но 
это очень перспективное учебное заве
дение. Проблема поступления в него 
для наших ребят заключается в том, 
что в Дубне нет сильных преподавате
лей химии, а на вступительных экзаме
нах и для успешной учебы в колледже 
требуются хорошие знания одновременно 
и в физике, и в математике, и в химии. 
Можно, например, на базе лицея N 6 
организовать кпасс целевой подпэтовки 
в колледж, если, конечно, собрать там 
сильных педагогов по соответствующим 
предметам. 

Игорь Валентинович Архангельский, 
директор В К Н М : 

Некоторое движение после этих кон
ференций наметипось: мы начали орга
низовывать систему учебно-консупьта-
ционных пунктов МГУ в разных регио
нах России. Уже подали соответствую
щие документы представители Кирова, 
они смогут обеспечить приезд препода-
ватепей МГУ дня подпэтовки учителей 
своего города и окрестностей. Пытают
ся организовать аналогичный пункт в 
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Брянске. Очень скептически к этой ини
циативе относятся местнью власти в 
Туле. Так получилось, что мы провели 
две конференции в течение одного года 
- благодаря подаержке Соросовской 
образовательной программы. К сожале
нию, Дж. Сорос резко сворачивает свою 
благотворительную деятельность в Рос
сии, возможно, мы сможем продолжать 
такие встречи в Москве, а может быть, 
власти Дубны нас поддержат? 

Для учителей, это мы уже почувство
вали, эти встречи необходимы, навер
ное, это самое главное. После первой 
конференции ничего экстраординарно
го не произошло, хотя как раз в этом 
году у нас впервые был самый высо
кий среди факультетов МГУ конкурс -
12,5 человек на место, чуть больше, 
чем у традиционного лидера - факуль
тета иностранных языков. Большинство 
абитуриентов были именно из городов, 
представленных на прошлой конферен
ции. Но чтобы реально увидеть влия
ние этих конференций, нужно набрать 
определенную статистику. 

Татьяна Всеволодовна Тетерева, 
директор филиала НИИЯФ МГУ: 

Из приехавших на вторую конферен
цию примерно половина - новые учи
теля. Они проявляют копоссапьный ин
терес к ОИЯИ, но более сжатые сроки 
конференции не позволили нам орга
низовать для участников экскурсию. 

Поражает отношение колледжа ~ ка
кое большое значение они придают этим 
встречам. С лекциями приезжают ве
дущие ученые МГУ, известные в ОИЯИ 
как участники исследовательских кол-
пабораций, не менее серьезно относя
щиеся к учительским конференциям, 
чем к своим научным занятиям. Под
готовка, которую здесь получили учите
ля, проявится в учениках, а значит, 
сократится разрыв между уровнем шко
лы и вуза. Для нас это тоже важно, 
поскольку на базе филиала несколько 
лет работают подготовительные курсь( 
МГУ. 

И небольшое личное впечатление 
вашего корреспондента от этих двух 
конференций - удивительно, но есть 
еще в России подвижники и оптими
сты, с верой и надеждой смотрящие 
в будущее и готовящие к этому луч
шему будущему детей. 

Ольга ТАРАНТИНА 
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У в а ж а е м ы е ч и т а т е л и ! 
На ф и н и ш е 1999 года е щ е р а з н а п о м и н а е м в а м , что п о д п и с к а на 

е ж е н е д е л ь н и к « Д у б н а » на 2000 год з а в е р ш а е т с я 25 д е к а б р я . О ф о р 
мить ее м о ж н о во всех о т д е л е н и я х с в я з и города и в р е д а к ц и и (ул. 
Ф р а н к а , 2) . 

Последний в э т о м году, н о в о г о д н и й н о м е р г а з е т ы м ы п л а н и р у е м 
выпустить 29 д е к а б р я . Если вы х о т и т е п о з д р а в и т ь со с т р а н и ц газеты 
с н о в ы м 2 0 0 0 г о д о м с в о и х коллег , с о с п у ж и в ц е в , р о д н ы х , д р у з е й , о б р а 
титься с н о в о г о д н и м и п о ж е л а н и я м и (желательно , к о н с т р у к т и в н ы м и ) к 
руководителям Института и города, - пишите н а м : е - т а Л с1п8р@с1иЬпа.ги. 
Последний с р о к п р и е м а п о з д р а в л е н и й - 2 4 д е к а б р я . С н а с т у п а ю щ и м ! 

^ ^ 

На экспрессе 
за 25 рублей 

Н а ш э к с п р е с с п е р е в е д е н и з к а 
т е г о р и и с к о р ы х в к а т е г о р и ю с к о 
р о с т н ы х п о е з д о в . 

А д м и н и с т р а ц и я Д у б н ы о б р а т и 
лась в М и н и с т е р с т в о п у т е й с о о б 
щ е н и я с п р о с ь б о й о б у м е н ь ш е н и и 
с т о и м о с т и п р о е з д а в э к с п р е с с е 
Д у б н а - М о с к в а . В м и н и с т е р с т в е 
этот в о п р о с б ы л р е ш е н п о л о ж и 
тельно , а э к с п р е с с п е р е в е д е н и з 
к а т е г о р и и с к о р ы х в к а т е г о р и ю с к о 
р о с т н ы х п р и г о р о д н ы х п о е з д о в . 
Т е п е р ь с т о и м о с т ь п р о е з д а будет 
с о с т а в л я т ь : п о л н ы й б и л е т 2 5 р у б 
л е й , л ь г о т н ы й 12 р у б . 5 0 к о п . , 
д е т с к и й 8 руб . 8 0 к о п . 

Но о к а з а л о с ь , что для этой кате
гории п о е з д о в у с т а н о в л е н ы т а к и е 
ж е правила п р о д а ж и билетов , к а к и 
на п о е з д а д а л ь н е г о с л е д о в а н и я . 

9 декабря б е з в р е м е н н о ушла из 
ж и з н и З о я М и х а й л о в н а Ц а р е н к о -
ва. О н а родилась 3 февраля 1928 
года и прошла большой ж и з н е н н ы й 
путь. О к о н ч и в в 1945 году сред
нюю школу, поступила в М о с к о в с 
кий институт народного х о з я й с т в а 
и м е н и Плеханова , который блестя 
ще з а к о н ч и л а в 1951 году. Более 
четырех десятилетий трудилась на 
предприятиях общественно го пита 
ния : сначала в К и м р с к о м торге , 
з а т е м в И р к у т с к о м тресте столо
вых, а с января 1954-го по 1995 
год - в Отделе рабочепэ с н а б ж е 
ния О И Я И . с февраля 1996 года, 
будучи на п е н с и и , п р о д о л ж а л а тру
диться в к о н д и т е р с к о м цехе горо
да. Много сил и э н е р г и и З о я Ми
хайловна вложила в р а з в и т и е об
щественного п и т а н и я в м е ж д у н а 
родном центре н а у к и . 

З о я М и х а й л о в н а обладала боль-

П о э т о м у т е п е р ь в с е п а с с а ж и р ы , в 
т о м ч и с л е и и м е ю щ и е п р а в о н а 
б е с п л а т н ы й п р о е з д , п е р е д п о с а д к о й 
д о л ж н ы п р и о б р е с т и билет в к а с с е 
для п о е з д о в д а л ь н е г о с л е д о в а н и я . 
П а с с а ж и р ы , и м е ю щ и е л ь г о т ы , для 
п о л у ч е н и я билета п р е д ъ я в л я ю т к а с 
с и р у с о о т в е т с т в у ю щ и е д о к у м е н т ы . В 
билете будут у к а з ы в а т ь с я н о м е р ва
гона и м е с т а . В о з м о ж н о п р е д в а р и 
тельное приобретение билетов з а не
с к о л ь к о д н е й д о о т п р а в к и поезда . 
П р и п о с а д к е в в а г о н билеты будут 
п р о в е р я т ь п р о в о д н и к и . 

Н о в ы й п о р я д о к н а м е ч а е т с я в в е 
сти с 2 0 д е к а б р я . Н о это з а в и с и т 
от г о т о в н о с т и о б о р у д о в а н и я д л я 
п р о д а ж и б и л е т о в , к о т о р о е д о л ж н о 
б ы т ь у с т а н о в л е н о М о с к о в с к о й 
ж е л е з н о й д о р о г о й 

шой р а б о т о с п о с о б н о с т ь ю , п р е к р а с 
н ы м и ч е л о в е ч е с к и м и к а ч е с т в а м и : 
ч е с т н о с т ь ю , с к р о м н о с т ь ю , д о б р о 
с о в е с т н о с т ь ю , е д и н с т в о м с л о в а и 
дела, у в а ж и т е л ь н ы м о т н о ш е н и е м к 
с о т р у д н и к а м в с е х ран гов . 

З а годы р а б о т ы в О Р С е О И Я И 
З о я Михайловна награждалась м н о 
г и м и н а ф а д а м и , з н а к а м и « П о б е 
дитель с о ц с о р е в н о в а н и я » , «Отлич 
н и к советской т о р г о в л и » , «Ветеран 
т р у д а » . З а в ы с о к и е п о к а з а т е л и в 
труде ей о д н о й из п е р в ы х с р е д и 
р а б о т н и к о в т о р г о в л и в с и с т е м е 
Г Л А В У Р С а б ы л о п р и с в о е н о з в а 
н и е " З а с л у ж е н н ы й р а б о т н и к тор
говли Р С Ф С Р " . 

Светлая п а м я т ь о н а ш е м д р у г е , 
товарище , к о п п е г е с о х р а н и т с я н а 
долгие годы. 

С о т р у д н и к и О Р С а О И Я И . 
А д м и н и с т р а ц и я к о н д и т е р с к о г о 

ц е х а . 

Вышел в свет 
о ч е р е д н о й н о м е р п р и л о ж е н и я к 
е ж е н е д е л ь н и к у « Д у б н а » , в ы п у с к а 
е м о г о с о в м е с т н о с ж е н с к и м и н 
ф о р м а ц и о н н о - о б р а з о в а т е л ь н ы м 
ц е н т р о м « С т и м у л а » . 

Ч и т а т е л и найдут в н е м с о о б щ е 
ния о д е я т е л ь н о с т и р е г и о н а л ь н ы х 
ж е н с к и х ц е н т р о в , р а с с к а з ы о «две
надцати р е ш и т е л ь н ы х ж е н щ и н а х » -
кандидатах в д е п у т а т ы г о р о д с к о г о 
С о в е т а , о с е м и н а р а х р а з н о г о у р о в 
ня , п о с в я щ е н н ы х а к т и в и з а ц и и учас 
тия ж е н щ и н в государственной и об
щ е с т в е н н о й ж и з н и . 

П р е з и д е н т ц е н т р а «Стимула» Т а 
м а р а И в а ш к е в и ч , п о з д р а в л я я чита 
телей с н а с т у п а ю щ и м 2000 годом, 
выразила у в е р е н н о с т ь , что все глав
ное еще в п е р е д и , и п р и з в а л а подруг 
вместе, п о д д е р ж и в а я и п о м о г а я друг 
другу , осуществлять общие планы. 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
дом К У Л Ь Т У Р Ы «МИР» 

19 декабря, воскресенье 
14.39 Концерт хора «Бельканто». Худ. 

рук Дианз Минаева. Вход свободный. 
Дискотека отменяется по техническим 

причинам. 
А Н О Н С ! 

25 декабря в 17.00 Рождественский кон
церт камерного хора «Кредо». Худ рук 
Ирина Качкалова. 

Дом культуры «Мир» приглашает на ново
годние театрализованные представления 
«Как победить Змея Горыныча, или Рек
лама спешит на помощь» 30 декабря -
18.00;3 января- 12.00. 15.00. 18.00;4ян8а-
ря - 12.00, 15.00, 18.00. 

Цена билета 15 рублей. Принимаются кол-
лективныезаявки от учреждений и организа
ций. Справки по телефонам: 6-22-08,4-59-31. 

Д О М У Ч Е Н Ы Х 
17 декабря, пятница 

1930 Художественный фнльм «Под одеж
дой ничего» (Италия). Детектив. Цена би
летов 3 и 5 рублей, 

18 декабря,суббота 
18.00 Только один сеанс! Новый художе

ственный фильм «Сибирский цирюльник» 
(Россия - Франция, 1998 год). Режиссер Ни
кита Михалков, В ролях: Джулия Ормонд, О. 
Меньшиков, М. Неелова, А. Петренко. Цена 
билегов 25 и 40 рублей. 

19 декабря, воскресенье 
19.00 Художественный фильм «Поездка на 

уикэнд» (США). Цена билетов 4 и 6 рублей. 

Объединенный институт ядерных 
исследований приглашает на рабо
ту специалиста по промышленной 
безопасности, имеющего опыт ра
боты по эксплуатации и обслужи
ванию объектов повышенной опас
ности, подконтрольных Госгортех-
надзору, и отвечающего требова
ниям: высшее техническое образо
вание; СТЕ1Ж работы на инженерно-
технических должностях не менее 
3-х пет; умение работать с докумен
тами и знание правил безопасности 
по установленному перечню. 

Справки и предложения по теле-
фонам: 6-24-35 и 6-56-70. 

Зоя Михайловна Царенкова 

№ 47. 17 декабря 1999 года « Д У Б Н А » 7 



Десять новостей на одной странице 
ОИЯИ и Россия 

«НАУЧНО-техмическое сотрудниче
ство О И Я И с институтами, универси 
тетами и предприятиями Российской 
Ф е д е р а ц и и " - так будет называться 
фотовыставка, которая откроется в 
Д о м е м е ж д у н а р о д н ы х с о в е щ а н и й 
О И Я И в январе в дни Ученого сове
та. Более 30 планшетов с фотографи
ями будут посвящены наиболее яр
к и м страницам развития сотрудниче
ства Института с российскими цент
рами науки и технологий. 

л а р о в из р о с с и й с к о г о бюджета , И 
первую проверку , в первую «крити
ч е с к у ю » дату - 9.09.99, все системы 
прошли без з а м е ч а н и й . И в России и 
в С Ш А перед наступлением нового 
года начнут действовать кризисные 
центры. Правда, а м е р и к а н с к и м спе 
циалистам будет немного легче , по
скольку 2000-й год начнет наступать 
с нашего Дальнего Востока . 

Выборы-99 
С Е Г О Д Н Я последний день, ко гда 

избиратели з н а к о м я т с я с прецвыбор-

По д а н н ы м отдела р а д и а ц и о н н о й бе зопасности О И Я И , радиаииомный 

фон в Дубне 16 д екабря 1999 года 10-11 мкР/час . 

«Первый ускоритель 
Дубны» 

КНИГА под т а к и м н а з в а н и е м , вы 
п у щ е н н а я И з д а т е л ь с к и м о т д е л о м 
О И Я И , стала п р е к р а с н ы м подарком 
к 50-летию пуска синхроциклотрона 
О И Я И . В книгу вошли статьи ветера
нов Лаборатории ядерных проблем, 
посвященные истории создания и эк 
сплуатации синхроциклотрона, а так
ж е фотографии, отражающие 50-лет
нюю историю старейшей лаборатории 
О И Я И . 

Встретим первыми 
М И Н И С Т Р Ы России и С Ш А - по 

атомной энергии Е. О. Адамов и энер
гетике Б. Ричардсон - провопи 1 де
кабря те.пемост, посвященный реше
нию Проблемы 2000 в России и США, 
сообщила <=Атом-пресса» (Ы 43) . Оба 
министра отметили, что российские 
АЭС не являются д а т а з а в и с и м ы м и от 
цифровых систем, и вообще нашими 
АЭС управляют не к о м п ь ю т е р н ы е 
системы, а операторы. В то ж е вре
мя, на совершенствование компью
терных систем наших атомных стан 
ций было потрачено 1 млн, долларов 
американской помощи и 4 мпн . доп-

н ы м и п р о г р а м м а м и к а н д и д а т о в в 
средствах м а с с о в о й информации . В 
19.10 в п р я м о м эфире телеканала 
«Дубна>' вы встретитесь с кандида
т о м в д е п у т а т ы Г о с у д а р с т в е н н о й 
Д у м ы по нашему 104-му избиратель
ному окру гу А. В. К о р о в н и к о в ы м , а 
в 21.35 и 22,15 выйдет в эфир п р о 
г р а м м а " В ы б о р ы - 9 9 » , 

Визит депутата 
10 Д Е К А Б Р Я гостем О И Я И был 

депутат Государственной Д у м ы И. О . 
Мальков , который был принят в и ц е -
д и р е к т о р о м О И Я И А. Н. С и с а к я н о м . 
Состоялась беседа, в ходе которой 
гостя п о з н а к о м и л и с последними д о 
с т и ж е н и я м и О И Я И , проблемами, сто
я щ и м и перед м е ж д у н а р о д н ы м н а у ч 
н ы м центром . Вице-директор в ы р а 
зил депутату И. О. Малькову п р и 
знательность за содействие в п р о 
хождении з а к о н о п р о е к т а с ратифи
кации Соглашения между правитель
с т в о м Р Ф и О И Я И , принятого Госду
м о й 3 декабря . 

Сообщает МТБ ОИЯИ 
НТВ О И Я И входит в состав К о н 

сорциума российских научных библио
тек, созданного при Р Ф Ф И Благода

ря этому читатели Н Т В в разделе 
" Э л е к т р о н н а я научная библиотека 
могут получить полнотекстовые вер
с и и 3 3 1 ж у р н а п а и з д а т е л ь с т в а 
"Е15еу1ег'> с многоаспектным сложным 
п о и с к о м , а т а к ж е о з н а к о м и т ь с я с 
некоторыми научными книгами, \ЛЛА/\Л/-
адрес: ЬПр:/Л1Ьгагу.1тга.ги. Необходимо 
испопьзовать РРОХУ-сервер. так как 
зарегистрирован его 1Р-адрес. 

Учиться через спутник 
П Р И Е М Н А Я станция первой в Рос

сии системы спутникового учебного 
телевидения начала работу в Екате
ринбурге . Екатеринбургский филиал 
С о в р е м е н н о г о гуманитарного универ
ситета начал принимать ежедневные 
учебные передачи из М о с к в ы . Санкт -
П е т е р б у р г а , К е м б р и д ж а , сообщает 
«Наука Урала» (Ы 22). В п р о г р а м м е 
созданного этим университетом мупь-
типреподавательского учебного теле
видения - лекции ведущих отечествен
ных и з а р у б е ж н ы х преподавателей 
вузов , учебные передачи для стар
шеклассников, вечерние образователь
ные п р о г р а м м ы для семейного про
смотра . 

Лыжники отдыхают, 
волейболисты 
соревнуются 

С О В С Е М не зимняя погода пока не 
позволяет л ы ж н и к а м Дубны открыть 
свой сезон. А волейболисты от погоды 
не зависят - в спортивных запах горо
да 9 декабря началось городское з и м 
нее первенство среди мужских команд. 
В нем участвуют команды университе
та , а в т о х о з я й с т в а О И Я И , ' ' Н а у к а » 
(ОИЯИ), «Строитель" (СУ N 3. М К Б 
"Радуга», ДМЗ) , " Б п ю З " (предприни
матели пзрода), Д Ю С Ш . Состоялись пер
вые встречи. Д о 28 декабря должны 
быть сыграны 15 матчей. 

Мастерство оркестра 
растет 

Н О В У Ю п р о ф а м м у исполнил Дуб-
ненский симфонический оркестр на 
втором концерте абонемента " З о л о 
той фонд м и р о в о й музыкальной куль
т у р ы " . На в р е м я концерта до отказа 
заполненный зрителями большой зал 
Д К " М и р " превратился в настоящий ' 
оперный театр : звучали отрывки из 
опер "Иопанта» и '^Пиковая дама» и 
м у з ы к а к балету "Щелкунчик» П И 
Чайковско го , сюиты Ж. Визе ^'Арле-
з и а н к а » , оперетты И. Штрауса "Лету
чая мышь» . Эффект настоящей опе
ры усиливали чудесные голоса солис
тов хорового театра А. Ионовой, ис
полнивших несколько оперных партий. 
Ярко и празднично звучала всем зна
к о м а я м у з ы к а И. Дунаевского и Г. 
Свиридова. Премьера сложном про
г р а м м ы прошла успешно. 
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